

LA NUEVA PRENSA

Gerente: Manuel Saavedra Hurtado

Diario de la Tarde de 8 Páginas

Administrador: Víctor M. Cabrer

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA. MARTES 24 de MARZO DE 1925

NÚMERO 1,106

La Base Naval de Inglaterra en Singapur es fuertemente combatida en la Cámara

Se declaró un nuevo incendio

Palm Beach, 24.—Ocurrió un nuevo incendio aquí, en un hotel, cuyas pérdidas se calculan en dos millones de dólares.

Campeonato de basket ball

Chicago, 24.—En el juego de basket ball, el equipo de la High School de la Universidad de Chicago defendió su campeonato nacional contra la High School de la Marquette University, de Milwaukee, Wis.

Un incendio con desgracias personales

Nueva York, 24.—Cinco personas, entre ellas dos mujeres y dos niños, perecieron en un incendio que se declaró en un departamento habitado por once familias y situado en la calle 47 este. También resultaron heridas cuatro personas. Se supone que ha habido mano criminal en este suceso, por que diez minutos después un nuevo incendio se declaró en las escaleras del primer piso de la misma residencia.

Protegiendo la marina japonesa

Tokio, 24.—Se ha presentado a la cámara un proyecto de ley tendiente a proteger los intereses navales japoneses y a los trabajadores de nacionalidad japonesa que trabajan en barcos de esta nación.

Choque de trenes

Riccho, La., 24.—Trece personas, entre ellas nueve negros, fueron muertas a consecuencia del choque de dos trenes correo de la Southern Pacific Railroad. El choque se debió a la neblina que hacía, impidiendo verse ambos convoyes y ocurrió cerca de esta población.

Se canceló una concesión

Moscú, 24.—Hearing, uno de los comisarios del gobierno soviético, ha cancelado las concesiones otorgadas a la Sinclair Oil Corporation, en Siberia y en la isla Shakelin. Esta resolución ha causado expectación general, pues el Gobierno norteamericano se empeña en que las fuerzas japonesas, que ocupan la isla, la evacúen.

Se está divulgando el pacto propuesto

Berlín, 24.—El "Vorwaertz", órgano de los socialistas alemanes, publica un editorial tratando del conflicto entre el gobierno actual alemán y los nacionalistas y de la otra cuestión nacida de las propuestas presentadas a los aliados por el gobierno alemán, respecto al pacto de garantía mutua contra las agresiones futuras. Dice el mencionado periódico que la primera cuestión es secundaria pero que la segunda, que trata del pacto ofrecido por Alemania, es una de las más graves que se presenta para el porvenir de la nación alemana.

Nota de L. N. P.—Se trata de un pacto propuesto por Alemania, con el carácter de secreto y confidencial, a principios de febrero anterior, por el cual se garantiza la paz en Europa. No se conocen los términos de ese pacto, por que Francia e Inglaterra, cuyas cancillerías recibieron esa proposición, han convenido, de acuerdo con Alemania, no darlo a conocer hasta que no sea bien discutido por todas las naciones aliadas.

SERVICIO DE AEROGRAMAS

ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE "LA NUEVA PRENSA"

Recibidos hasta las 12 del día

Daños de las lluvias

Chicago, 24.—Debido a las constantes lluvias se ha desbordado el Río Blanco, causando ligeros daños en Luzhaway. No hay desgracias personales que lamentar.

Aniversario del fascismo

Roma, 24.—En la celebración del sexto aniversario de la fundación del partido fascista, hubo aquí una manifestación en que tomaron parte más de veinte mil personas, y en la cual pronunció un discurso el primer Ministro Mussolini.

El problema migratorio

Berlín, 24.—El literato español Sáenz dará en la noche una conferencia preconizando la organización de un grupo universitario, que tendrá representación en la Sociedad de las Naciones. Presentará, además, un proyecto de creación de una oficina internacional de emigración e inmigración, bajo los auspicios de la Sociedad de las Naciones. Estima Sáenz que se suprimiría una de las causas de las guerras modernas si ciertas naciones se proponen crear un organismo controlado por la Sociedad de las Naciones, que se encargaría de repartir en el mundo los excesos de población para emigrarlos y dirigirlos hacia los países fértiles donde la densidad de las poblaciones se encuentra inferior a la generalidad de otras naciones.

El presupuesto de Francia

París, 24.—El informe del senador Beranger, secretario de la Comisión de Hacienda senatorial, declara que el presupuesto del año en curso se encuentra actualmente equilibrado con un excedente de cuatrocientos setenta millones de francos. Este informe fue adoptado unánimemente por la Comisión de Hacienda para ser presentado en sesión especial del Senado.

Viaje de los soberanos ingleses

Roma, 24.—Los soberanos ingleses salieron de Italia, dirigiéndose a París.

La nueva conferencia de desarme

Washington, 24.—El Presidente Coolidge ha indicado a Kellogg que conviene empezar las gestiones referentes a los trabajos preliminares sobre la nueva conferencia de desarme universal a que piensa convocar. El jefe del gabinete, M. Kellogg, discutirá el asunto con los expertos navales antes de empezar las conversaciones preliminares con los gobiernos que serán invitados, a fin de que cuando ellos sean notificados para concurrir a la conferencia, se les pueda comunicar lo que el gobierno de los Estados Unidos desea.

Llegaron a Francia

París, 24.—Los aviadores Arrachard y Lemaitre llegaron de Barcelona y aterrizaron en Lyon. Los están esperando hoy en París en el aeródromo de Villacoublay.

Falleció un famoso artista

París, 24.—El famoso bajo Melchisedech, que fue el más grande artista conocido en el siglo pasado, acaba de morir.

La política naval de Inglaterra

Londres, 24.—Bridgeman, primer Lord del Almirantazgo inglés, declaró que la política naval de la Gran Bretaña no tenía ningún carácter militarista, cosa que el gobierno del Japón reconocía perfectamente.

En la Cámara de los Comunes, Mac Donald criticó el proyecto de creación de una base naval en Singapoore, proyecto que él había abandonado el año pasado siendo Jefe del gabinete.

En la misma Cámara de los Comunes, los lores, en oposición con Mac Donald, rindieron homenaje a Lord Curzon, respecto a la política del gobierno actual.

La expedición a las fuentes del Níger

Africa del Norte, 24.—Mandan la noticia de Erytrea que la misión Duverne, que se dirige a la región de los altos del río Níger, ha renunciado seguir el viaje en automóvil hasta Dibuchi, capital de las posesiones francesas, y que piensa seguir el viaje por mar.

Los candidatos en acción

Berlín, 24.—Los candidatos a la Presidencia de la República siguen sus jiras en campaña electoral. Hellpach, candidato demócrata, hablará el jueves en Halle.

Protesta en Leipzig

Berlín, 24.—En la sesión del congreso de Leipzig, los industriales votaron una moción protestando contra las concesiones hechas a los ex enemigos por las propuestas alemanas, en vista de la conclusión del pacto de garantías, consistente en el abandono voluntario de las pretensiones alemanas sobre territorios hereditarios y la renuncia de liberar las poblaciones alemanas de esos territorios de las extravagancias del extranjero, lo que significa renunciar voluntariamente al restablecimiento de la unidad económica en los territorios alemanes.

Por otra parte, el comité delegado por el partido pangermanista atacó resueltamente el pacto de garantías poniéndose en oposición contra Stressemann.

Pasa a la octava Pág.

Se presiente que la monarquía volverá a Alemania

Berlín, 24.—La Prensa, en sus secciones informativas, da por hecha la elección de Jarres para Presidente del Reich, cuyo triunfo, dicen, está completamente seguro.

Se comenta, pero no de manera pública en los periódicos de aquí, el hecho de que siendo Jarres tendiente a la vuelta al régimen monárquico haya conquistado una popularidad inmensa, aun entre personas connotadas de los partidos opuestos a ese régimen. Varios autorizados políticos alemanes han declarado las tendencias monárquicas de Jarres y esas declaraciones no han sido refutadas por éste ni por ninguno de los jefes de su partido, autorizados para hacerlo, por lo cual se prevé, si llega a la Presidencia, que no estará lejana la vuelta al poder de los Hollenzhollen, considerando la presidencia de Jarres como una transición entre la República y la Monarquía.

Los otros partidos que van a disputarle el triunfo a Jarres no pretenden llegar hasta la presidencia, sino conquistarse puestos en el Reichstag, y tácitamente declaran su derrota y el triunfo de los burgueses; con ésta la restauración de la Monarquía.

LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

Teléfono 287 — SAN JOSE, C. R. — Apartado "Z"

JEFE DE REDACCIÓN:

JOSÉ ÁNGEL ZELEDÓN

REDACTORES:

CIRIACO E. ZAMORA F. — MANUEL VALEBIO

GERENTE

ADMINISTRADOR

MANUEL SAAVEDRA H. — VÍCTOR M. CABRERA

EDICIONES DIARIAS DE OCHO PAGINAS

Suscripción mensual ₡ 2-00
 Número suelto 0-10
 Número atrasado 0-20

Revista del Mercado de Madera
NATIONAL LUMBER COMPANY
ASERRADERO WOLF

Precio de maderas del Pacífico en su Depósito en San José

Cedro 1" 0.50 pulgada	
Caoba 1" 0.50 a 0.60 pulga	
Tablónillo Poeboto 1" 2.50 cada 4 varas	
Tablónillo Poeboto 2" 2.00 " "	
Tablilla Poeboto 1" 1.50 " "	
Tablilla Poeboto 2" 1.20 " "	
Ferro Poeboto 1" 1.75 " "	
Ferro Poeboto 2" 1.40 " "	
Guarnición Poeboto 1" 0.40 pulg. cada 4 r	
Cenizaro 1 pulg. 1" 0.30 " "	
Espavel 1 " 1" 0.25 " "	
Guayacán 1 " 1" 0.30 " "	
Guajamol 1 " 1" 0.30 " "	
Corrión Poeboto " 0.40 " "	
Rodajón " " 0.40 " "	

Sastrería

R. A. MIRANDA

LA PREFERIDA POR EL PÚBLICO

por sus últimos estilos y moderados precios

Pasaje Jiménez = San José

HEMOS RECIBIDO

Nos ha llegado un folleto que se titula "La doctrina de Monroe desde el punto de vista subjetivo". Es una tesis leída por su autor, don Rogelio Sotela, en el acto en que se le confirió de su grado en el Colegio de Abogados.

El autor la dedica al Sr. don R. y T. Davis y a don Juan Rafael Argüello de Vars.

En la primera página trae la siguiente frase: "Entre todas las cosas, la más bella es la justicia", tomada de una inscripción del templo de Apolo, en Delis.

Este trabajo lo había publicado en varias entregas el Repertorio Americano.

Agradecemos al autor su envío.

Cera para Pisos y Muebles

SIGLO XVII

Si usted la prueba una vez no volverá a usar de otra clase. Da mejor lustro y rinde más que cualquier otra. — ES FÁCIL CONVENCERSE

FERRETERIA BORBON

Teléfono 6-1

Los Cigarrillos Ticos

La mejor propaganda es la satisfacción del público al recibir un artículo que se ajusta a su gusto y a sus deseos. Eso se probará con los sabrosos cigarrillos que con nombre de TICOS están ofreciendo al público los señores Tarín y Antillon. Los fabricantes han acaparado suficiente tabaco de las vegas de San Isidro de Atenas y de Palmares, para que el público fume un tabaco sabroso y siempre del mismo tono. La fábrica de estos cigarrillos está situada en Cuesta de Moras, bajos de la casa que antes ocupó la cigarrería Cortés.

Aparatos

en mal estado

De un parte de policía tomamos el informe de que en el Play Ground de la Plaza García Flamenco hay algunos aparatos en mal estado: como eso puede traer funestas consecuencias para los niños que allí juegan llamamos la atención a los encargados de esos aparatos a fin de que los compongan.

La Nota Alegre

"La Revista Agrícola", que no sabemos si es órgano del Partido Agrícola u órgano de la caja de ahorros patrocinará un concurso entre los alumnos del Liceo sobre la historia de la agricultura en Costa Rica. Esto nos parece muy bien, si consideramos que en este país se hace tan poco por la agricultura. (Dígalo si no la difunta Escuela del Lic. don Luis Cruz Meza, muerta por consunción) Pero nos parece que antes debe pedirse a don Roberto Brenes Mesén que elabore las bases del concurso.

Es sabido que don Roberto fué quien enseñó agricultura a don Juan J. Carazo en una clase de baño.

A un tal Barquero que en estado temulento andaba por la ciudad, lo asaltaron seis hombres y lo despojaron de lo que llevaba. La policía intervino.

Ya que ese útil cuerpo está dispuesto a trabajar por la tranquilidad de los vecinos llamamos a su Director muy suavemente la atención para que proceda a proteger a las mujeres contra tanto asaltador que se tima con ellas en pleno Parque Central. Eso es una verdadera calamidad, y, en estos tiempos de frijoles caros, un verdadero peligro para la población.

A propósito de mujeres—y hay que decir y hacer constar que no podemos prescindir de ellas—leemos en un periódico de Cuba que un Juez acaba de condenar a un artista de cinematógrafo yanqui por haberse atrevido a besar a una señorita sin su correspondiente permiso y aquiescencia.

El colega que nos da la noticia hace algunos comentarios que son muy dignos de tomarse en cuenta. Así, indica la verdadera plaga de tipos que echándose de barbilindos y con todos los aires de un Valentino o un Moreno usan de iguales procedimientos que esos niños bonitos de la pantalla.

Así, pues, el vicio es general. ¡Porque hay aquí cada destripacora zones calcado de las películas! A esos no basta que la realidad les salga bastante dura y sólo saben desacreditar, ante nacionales y extranjeros, la virtud de la mujer costarricense, vaso de transparente cristal que no se mancha.

Es claro que no nos hacen falta nombres personales; y no vaya a creer el discreto lector que tratamos de censurar a nadie, ni aún de señalar a este o aquel. El que vea copiada su propia imagen no le eche al espejo la culpa que es sólo suya y procure corregirse.

Porque pudiera suceder que cayera

en las manos de Enrique Brenes, el Juez, que por su hábito de andar entre cosas oscuras todo lo ve torcido....

Y, ¿quién lo salvaba?

El país está todavía asombrado de que en el Gobierno haya quien piense y no sólo quien piense, sino quien piense bien y piense por todos. Ese alguien no merece mencionarse. ¡Si es el único! Ese alguien es Tomasito. Las cualidades que a don Tomás adornan son tantas, tantas la facetas por las que él echa luz y tan diversa la índole de los trabajos que desempeña que alguno, amigo de las comparaciones, nos dice: Don Tomás aventaja a Chentico Sáenz el de "La Opinión" por la cantidad de material que proporciona a los cajistas; al Gallo por que entra de pecho... en todos los asuntos en que interviene; a Cristo por que quiso redimir de su pecado a don Ricardo y si en una Administración de don Ricardo vino dinero de Francia en la otra Administración se va dinero para Francia; a un perseguido por la justicia en que está So—ley... a mi abuelo en que, al revés de los otros Ministros, cuando no tiene que hacer nada abre un agujero y de él saca cualquier cosa: un artículo contra el proteccionismo, la Caja de Conversión, el arreglo de la deuda francesa, etc.

¡Y hay todavía quien nos viene con la humorada de querérselo llevar para Chile!

Bien podríamos indicar ahora que ese sí es el chile del Ministro.

Haakón rey de Noruega, ha concedido a don Roberto Brenes Gudiño la medalla de San Olavo.

Es de esperar, para que no se resienta don Neto Quirós, Secretario de la Cruz Roja, que el propio Haakón le done la medalla de San Agapito... Se la merece.

Un día de éstos entran del brazo los doctores Núñez, Subsecretario de Higiene, Zeledón Alvarado, Médico del pueblo y Ovars, doctor a secas, a la tienda Robert y le dicen al dependiente:

—Queremos ropa para nosotros.
 —Vean, contestó muy cortésmente el dependiente, el departamento de ropa para hombres está cerrado, pero si gustan pueden pasar al de ropa para niños. Es lo mismo.

¿Ustedes piensan que no triunfa el feminismo?: Tomen un cartel de teatros y lean: la consentida, la rejuvenecida (Uy!), el círculo matrimonial (diablo!) la bayadera (demonio!) La sirena...

Un consejo: no salga usted de noche sólo. Corre peligro grave.

LICITACION para el alcantarillado de la acequia del Mercado Municipal

Autorizado por la Comisión de Sanidad, se convoca a licitadores para la construcción del alcantarillado de la acequia del Mercado entre calles 12 y 16, bajo las siguientes condiciones:

1º—El piso será de 0.25 mts. de espesor, de concreto hecho con una parte de cemento, dos de arena y cinco de piedra quebrada, y descansará sobre un suelo firme.

2º—Las paredes y el arco serán de ladrillo de 0.22 mts. de espesor. Este ladrillo irá unido con 9 partes de mezcla de cal y arena y una parte de cemento.

Tanto el piso como las paredes irán cubiertos con un repello de 0.01 m. de grueso, hecho con una parte de cemento y dos de arena. La unión de las paredes y el piso irán redondeadas.

3º—Las dimensiones interiores para los primeros 95 metros hasta llegar a la boca de una alcantarilla grande, serán de 0.80 por 0.80 y de allí hasta empalmar con el cruce de la Calle 16, en una distancia de 38 metros, será de 0.90 de ancho por 1.20 de alto.

4º—El contratista se obligará a hacer un pequeño muro de retención de 1.50 de alto por 15 metros de largo para sostener un relleno provisional; a hacer los desembocques de dos alcantarillas que caen en esta del Mercado y dos bocas de registro con su tapa de cemento armado en donde se le indique. Para trasado y niveles deberá ajustarse a lo que le marque la Ingeniería Municipal.

5º—Las propuestas se harán por metro lineal de cada uno de los tipos, indicando aproximadamente fecha de entrega.

6º—El pago se hará cada semana por el 90% del valor de lo hecho y el 10% restante se pagará al ser recibida la obra.

Las propuestas se recibirán en esta Gobernación hasta las 15 horas del 1º de abril entrante, reservándose el derecho de rechazarlas o admitir las que más convenga a los intereses municipales.

Gobernación de la provincia de San José, 23 de marzo de 1925.

ROGELIO SOTELA,
GOBERNADOR

Doctor Constantino Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

ENFERMEDADES DE LOS

Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE OFICINA: 10 a 11.30 y de 2 a 4. Contigua al Teatro Variedades. Teléfono 1494

El camino a Cinco Esquinas

Fuimos de los primeros en aplaudir a la Junta Progresista de Cinco Esquinas y a los vecinos de ese sector y de San Juan de Tibás que se preocuparon por el arreglo del camino desde el puente del Torres hasta el salto de Cinco Esquinas. Y por eso con el mismo afán hoy queremos llamar la atención a los mismos caballeros a fin de que hagan un

último esfuerzo para que tan importante obra no quede inconclusa. Dicen que se acabaron ya los fondos para ese trabajo; no sabemos si ello es o no verdad; pero de todos modos creemos que es urgente la terminación de ese camino antes de que entre el invierno lo cual creemos que será muy pronto.

No progresará el reclamo de nulidad del detalle escolar

Por la mañana conversamos por teléfono con el Lic. don Ricardo Fournier, Secretario de la Junta de Educación, y contestando a una pregunta que le hicimos sobre si sería posible que progresara el reclamo de nulidad que según el "Diario de Costa Rica" presentarían algunos vecinos porque según

ellos se prescindió de algunos requisitos legales, nos dijo:

—No se ha recibido ese memorial, pero tengo la convicción de que aunque se presentara no progresaría porque se han cumplido todos los requisitos de ley. Parece que alegan que no hubo convocatoria de vecinos,

que no se formularon planos ni presupuesto, pero no es así, pues como le digo se cumplió con todo.

Nos satisface que ello sea así, porque sería lastimosa toda pérdida de tiempo tratándose de un problema de indiscutible bien público al que se trata de resolver con el producto del detalle.

UNIFORME PARA los LICEISTAS

Se ha pensado en uniformar los estudiantes del Liceo. Hasta el momento no se ha dispuesto nada en concreto, pero la disposición se hará efectiva dentro de poco.

Los estudiantes de los demás colegios del país llevan uniforme. En el mismo Liceo se tuvo con un uniforme a los estudiantes desde su establecimiento y por varios años.

La medida, como la del Colegio de Señoritas, tiene sus razones.

A los colegios llegan estudiantes de los pueblos con su traje provinciano y más aún, con su vestimenta humilde y en la mayoría de los casos se sienten deprimidos por la presencia de jovencitos

capitalinos que si no usan grandes lujos sí ostentan trajes nuevos y valiosos.

Creemos que a evitar eso es a lo que tiende esta medida.

De otra parte. El estudiante uniformado puede ser controlado perfectamente por los profesores en cualquier momento que cometa un desaguisado en un sitio público o en la calle. A la policía le será también fácil el control en determinados casos.

Si creemos que para el uniforme de los liceistas no debería pedírseles sino un sombrero, como el de los exploradores por ejemplo, en lugar de una gorra o kepi.

A los suscritores de Santa Cruz, Guanacaste

Desde el día 19 del corriente se ha hecho cargo de la agencia de esta empresa en todo el cantón de Santa Cruz de Guanacaste don Fidencio Hernández.

Rogamos a nuestros abonados en dicho lugar tomar nota de ello, especialmente a los de los distritos menores.

INTERESES de los patentados.—Carta al Secretario de la Cámara de Comercio

San José, Marzo 21 de 1925. Sr. Secretario de la Cámara de Comercio don Rogelio Güell.

Muy señor mío: Aunque parezca prematuro, quiero recordar a Ud. lo que le hablé en días pasados referente a la necesidad de que se convoque al gremio del Comercio a fin de ver la manera de que nos pongamos de acuerdo para tomar parte activa en la próxima Campaña de Diputados, y acoger aquella papeleta que más convenga al gremio, siempre que aquellos se comprometan a velar y trabajar en el sentido de aflojar un tanto la estrechez en que se nos tiene. Parece mentira que nuestro gremio no esté organizado para defender sus derechos tan seriamente lesionados, siendo nosotros los que más podemos hacer en estos casos, pues nuestros negocios son los verdaderos clubs, y nosotros no tenemos necesidad de salir de nuestros establecimientos para hacer propaganda. Parece que nuestro gremio haya visto con impavidez estos asuntos, y

nunca ha tomado interés en llevar a la Cámara Legislativa a elementos amigos y es por esto que cada día se nos ponen más cargas que ya no es posible soportar; esto simplemente por nuestra desorganización.

Trabajamos en ese sentido sin miramiento de color político, que unidos todos haremos lo que muchos no harán, pero trabajamos de verdad.

Pensemos que cada día seremos víctimas de más cargas y restricciones. Nuestro gremio es respetable si nos lo proponemos. ¿Y por qué no hacerlo? Exitemos al Comercio en general del País que no dudo colaborará también con nosotros, procurando disminuir la carga, y si no es así llegará el caso de que muchos tengamos que cerrar nuestros negocios por no poder soportar tanta tirantez. El pueblo también está viendo que en parte son ellos los que llevan la carga puesto que a medida que a nosotros se nos restringe, ellos soportan también.

Un Patentado

Rescisión de un contrato para escuela

De Cinco Esquinas nos dicen por teléfono: Está ya para terminar el llo que resultó de la mala licitación y del peor contrato que celebró la Secretaría de Educación Pública con don Manuel Chacón para construir la Escuela de este distrito. Se optará por rescindir ese contrato debiendo quedar a cargo del Sr. Secretario de Estado contra-tante los gastos que hubiere que hacer por esa rescisión. Se hará cargo, tal vez, de

ese trabajo la Junta de Educación de aquí, pero esto no es cosa resuelta. El Sr. Presidente Jiménez ha prometido intervenir para una buena solución de este negocio y tenemos fé en su palabra...

BIBLIOTECA bien seleccionada de los más leídos autores contemporáneos SE VENDE. Consta de unos 200 tomos. — Informes: **BORRASE HERMANOS**

UNICAMENTE HASTA EL 26 del presente mes atenderé CONSULTAS y Pedidos

de mis afamados y acreditados ESPECIFICOS **BENGURIA** para la curación de la Calvicie, Caspa, detener la caída del pelo, hacer crecer las cejas, las pestañas, la barba, el bigote, y obtener la completa desaparición de las cenizas.

Hotel Francés, Avenida Central, frente a la Librería Santer & Co.

Dr. J. ADOLFO BENGURIA B, ESPECIALISTA

Una aclaración sobre las palabras del señor Castro Meléndez

En el artículo del señor don Ricardo Castro Meléndez publicado en "La Nueva Prensa" del miércoles dieciocho del presente mes, aparecen las siguientes afirmaciones:

"Por que se sabía de la pedagogía teosófica, de la pedagogía romántica, de la pedagogía nirvánica, que malea esa enseñanza normal" etc.

Confieso sinceramente que no pretendo analizar la obra educacional de nuestro querido Director Dn. Omar Dengo, ni la del señor Brenes Mesén, ni la de muchos otros educadores que han contribuido a levantar el nivel cultural de nuestro país, y no lo hago, porque en asuntos pedagógicos es escasa y bastante deficiente mi preparación.

Es mi intención hacer la aclaración necesaria alrededor de las palabras del señor Castro Meléndez; no porque les atribuya mucha importancia sino por tratarse de una Institución a la cual pertenezco, y de la cual bastantes beneficios he recibido.

Tengo seis años de frecuentar

las aulas de la Escuela Normal y declaro honradamente que en el tiempo que lleva Dn. Omar de ser mi profesor de Pedagogía, nunca he tenido ocasión de oír ninguna expresión suya dicha con el afán de ejercer presión sobre nuestras creencias religiosas ni mucho menos obstaculizárnoslas.

En la Escuela Normal, los alumnos gozamos de las mejores garantías; en la Escuela Normal, es donde se respeta ampliamente la personalidad del alumno; es en ella donde el alumno tiene mayores oportunidades para demostrar sus capacidades de iniciativa, tomando parte activa en la solución de los problemas que se presentan. No ocurre como en otros colegios en que todo depende del capricho de los profesores, y los alumnos obedecen ciegamente las indicaciones que estos les hagan. En una palabra, es en la Escuela Normal donde el alumno aprende a ser cada vez más libre; aprende a vivir en una democracia.

Marco T. Campos.



Aceite Verde

ESPECÍFICO PARA COMBATIR la rasquiña o sarna en la persona

Remedio infalible para quitar la picazón del cuerpo

Pídalo en todas las Boticas

Se prepara en la "Farmacia España" - Cartago, C. R.

CORTE PLENA

Sesión del lunes

—Se autorizó al Licenciado Marco Antonio Argüello Alvarado para el ejercicio de sus funciones de Notario, con arreglo a la ley, y con residencia en la ciudad de Santa Cruz de Guanacaste.

—Se admitió al señor Andrés Corrales Mora sus renuncias de Secretario de la Alcaldía del cantón de Aserrí y de Alcalde suplente del propio lugar.

—Con vista del oficio del Juez Civil de Alajuela, se acordó que el señor Leonidas Castro Rojas tome posesión, interinamente, de la Alcaldía de San Mateo mientras rinde la garantía de ley, para lo cual se le concedieron quince días.

—De la terna enviada se nombró al primero, señor Manuel Antonio Quesada Ulate, para el cargo de Secretario del Juzgado Civil y del Crimen del circuito judicial de San Ramón, en substitución del señor Ismael Aglitti Ramírez, a quien se aceptó su renuncia.

—Fue aprobado el nombramiento del señor Daniel Pizarro Caravaca para hacer las veces del notificador de la Alcaldía de Santa Cruz, señor Eulogio Ruiz, quien fué llamado a ejercer sus funciones de Alcalde suplente

del propio lugar.

—Asimismo fué aprobado el nombramiento del señor Juan Vega Wells para completar, como portero, el personal del Juzgado Civil y del Crimen de Liberia, en virtud de haberse concedido permiso al Secretario, señor Benito Mayorga Rivas, por tres meses.

—Vista la solicitud de Tadeo Alfaro Durán en que pide rebaja de la décima parte de la pena de quince años de presidio en San Lucas que le fué impuesta por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de José Ana Elizondo, único apellidado, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable.

Borrasé Hnos.

AL COMERCIO EN GENERAL

ACABO DE RECIBIR

seiscientas gruesas de lápices

SURTIDO COMPLETO — PRECIOS SIN COMPETENCIA

Octavio A. FAYAD

Pasaje Amerling

Teléfono 900

Apartado 498

Conato de incendio donde González Hnos.

Anoche se registró un conato de incendio en la llamada "Tienda Romero" de que son actuales propietarios los señores González Hnos., entre la avenida central y la calle central. El policía de línea dió voz de alarma al notar que en una de las ventanas se había quemado una bombilla de luz eléctrica y

que el fuego se extendía a las piezas de ropa allí en exposición; acudieron los dueños del establecimiento y en compañía de algunos policías extinguieron el peligro.

La bomba del Coronel Montandón llegó también como siempre con oportunidad, pero todo fué apenas un simple conato.

El Doctor Samuel Lewis habla en Panamá sobre el asunto de límites de aquella República con Costa Rica

En la aula máxima del Instituto Nacional de Panamá el doctor Samuel Lewis pronunció una conferencia el día 21 de este mes en la que hizo un extenso estudio de la cuestión de límites que ha habido primero entre las Repúblicas de Colombia y Costa Rica y después entre las de Panamá y Costa Rica.

El señor Lewis, al finalizar, hizo las siguientes conclusiones:

De todo cuanto acabo de exponer, resulta que el estado de nuestro litigio de fronteras con Costa Rica es el siguiente:

1º. Para esta nación, la controversia quedó terminada en virtud de las dos sentencias arbitrales: la Laudo Loubet y

el Fallo White.

2º. De este mismo concepto es el Gobierno de los Estados Unidos.

3º. La República de Panamá mantiene su opinión de que el Fallo White es nulo y por lo mismo se abstiene de cumplirlo.

4º. El Arbitro ha nombrado ya la Comisión de Ingenieros que debe fijar sobre el terreno la línea limítrofe general, del Atlántico al Pacífico.

5º. Como consecuencia de su desconocimiento del Fallo White, la República de Panamá, no ha procedido a nombrar la Comisión de Ingenieros que debe representarla en la determinación material de la frontera.

NOTAS DE LIMON

El viernes 27 a las 6 2. m. se celebrará en la Iglesia Parroquial de esta ciudad una misa de novenario en sufragio del joven F. Alcázar Mejía. La familia a invitado para dicho acto que no dudamos estará muy concurrido.

A los asistentes les serán obsequiados bonitos recordatorios, enriquecidos con indulgencias.

La eficacia del Tonomalare

Wenceslao Fábrega.—"Damasco Farm".—24 millas.—Línea de Limón.

Sres. O. Boehlen & Co. San José.

Muy señores míos:

Por la presente deseo manifestar a Uds. que desde algún tiempo he ensayado el TONOMALARE que representan Uds. en la Am. Central.

Debo constatar que entre todos los productos ensayados sea por recomendación medicinal o por indicación de otra persona, ningún producto me ha dado los resultados eficaces y en tan poco tiempo como su TONOMALARE para combatir y curar la malaria.

Estoy empleándolo con muy buen éxito entre todos los peones trabajando en mi finca y hasta hoy ninguno quedó descontento de los resultados obtenidos por ese producto. Por tal motivo puedo recomendarlo a todas aquellas persona que padecen de malaria o trabajen en zonas a donde estén expuestas en peligro de infección de malaria.

Soy de Uds. muy atento y S. S. Wenceslao Fábrega Distribuidores en Centro América: O. BOHEN & CO. San José Costa Rica

—El sábado estarán entre nosotros muchos excursionistas del interior que vienen acompañando la comitiva que se dirige a Roma y que saldrá esa misma tarde, presidiada por el Sr. Obispo de Alajuela Monseñor Montealegre, Pbo. Marco E. Quijón y Pbo. don Rosendo J. Valenciano.

Un tren saldrá de Alajuela el sábado a las 10 h y otro de San José a las doce.

De suerte que los visitantes tendrán oportunidad de conocer los siguientes magníficos vapores que nos visitarán esos días y que son los siguientes: El vapor Flanó de la Compañía Trasatlántica, de 13 mil toneladas, en el que irá la peregrinación a Roma. El vapor italiano Indiana que se dirige a Génova. El vapor alemán "Jason" para Amsterdam de 8 000 toneladas y el vapor de New York "Toloa" que cargará bapano el lunes. Además el domingo, habrán bonitas excursiones a la Isla de la Uvita durante todo el día. El tiempo está espléndido por lo que es de creer que vendrá bastante gente, la que regresará el lunes

Corresponsal

SASTRERIA ESTRELLA DE ARTE
DE GONZALO ARTAVIA
25 varas al Norte de la Botica Francosa
Crédito favorecido: Número 154
Por obsequio, fué cancelado el crédito No. 154 de don Marcos Pacheco V.
Presenciaron los señores Rodolfo Alvarado C., Benjamín Araya, Evelio Artavia y Eduardo Salazar.
23-Marzo-1925

AGAPITO



NUESTRO AGRADECIMIENTO

Don José María Zeledón Brenes nos hizo ayer un magnífico presente y queremos expresar hoy nuestra más viva y franca gratitud. El regalo tiene dos valores: uno material, la remisión de dos copias de los últimos proyectos presentados ayer al Congreso Constitucional por el Secretario de Hacienda señor Soley Güell, lo que permitió a "La Nueva Prensa" ser el primer diario que los lanzara a la discusión pública, y otro moral por las palabras de estímulo y cariño que dedica en su carta a uno de nuestros compañeros de labores.

Si por lo primero tenemos que dar rendidas gracias por la distinción que revela para nosotros y porque sabemos que ello significa esfuerzo y tiempo precioso que en nuestro ambiente de pereza los más solo lo dedican al de canso después de las obligadas faenas cotidianas, por lo segundo, por el obsequio espiritual, no hallamos cómo decir una palabra que corresponda a la alteza de sus miras. Nuestra gratitud es tanto más grande cuanto que los conceptos de aliento a que nos referimos vienen de José María Zeledón Brenes: si se repitieran los milagros que según la historia nebulosa de los primeros tiempos Dios hizo ante el asombrado pueblo de Israel, estuviéramos seguros de que así como floreció y fructificó la vara de Aarón de Levi significando que este debía ser el Pontífice, el digno del sacerdocio, así entre los más grandes del pueblo costarricense sería nuestro obsequiante aquel a quien Dios señalara como el Príncipe del Civismo en la República, a pesar de los que se complacen en descubrir los lunares de su vida porque son incapaces de mirar de frente el campo de fuego y luz que forma el marco esplendente de su historia. Y esta convicción que expresamos sin reticencias y que será sin duda confirmada por los juicios de la posteridad, es lo que hace que sea para nosotros más grande el honor con que gentilmente se ha exornado nuestro nombre.

Esta hoja vespertina, pues, queda honrada por haber sido escogida por el señor Zeledón Brenes para conducir la campaña de opinión que se propone hacer en torno de uno de los más trascendentales acontecimientos de la política económica del Gobierno que tiene la inapreciable felicidad de contar con la energía, la tenacidad y las luces de don Tomás Soley Güell, el Ministro de Hacienda por antonomasia.

¿POR QUE DON NAPOLEON no va a las conferencias?

Ha causado extrañeza que el profesor don Napoleón Quesada, actual Secretario de Educación Pública, no concuerda a la cita que le hizo don Omar Dengo para tratar en debate oral sobre los temas educacionales que discuten.

Conversando con un breñesmeño nos dijo que hacía mal el Profesor Quesada al no asistir porque siendo un hombre de talento, bueno de corazón, posita con sus argumentos orientar la opinión y quizá convencer a los que hoy lo adversan pues no se trata de hacer una u otra tesis si no saber a la luz de los juicios serenos de par-

te de quién está la razón. La extrañeza ha venido a aumentar cuando a un reportero ha declarado el Sr. Quesada que su posición le impide asistir al debate, según dice el Diario de Costa Rica de hoy, pues a la inversa es por su posición que debía llegar a decir las bases científicas de sus aseveraciones.

Tampoco se conoce la razón que tenga el Sr. Presidente Jiménez para no ir a la Alhambra a presenciar una discusión tan interesante para su gobierno, y se recuerda con ese motivo, como antítesis de esa conducta de indiferencia, la gallarda de don Julio Acosta García

Las conferencias de Omar serán el Jueves y Sábado

Hoy nos anunciaron que las conferencias de don Omar Dengo serán el jueves y el sábado de cada semana a las siete de la noche en la Cámara de Comercio, o sea en los altos de la Alhambra.

La próxima conferencia versará sobre los fundamentos de los programas.

El Sr. Dengo admitirá interpelaciones verbales pero las prefiere por escrito pues a menudo son de carácter trascendental que exigen cierta meditación para contestarlas.

El aviso oficial de estas últimas disposiciones circulará mañana.

Extravío de un giro

El giro No. 3830 extendido por la Dirección General de Policía a favor de Eligio Herrera ha sido extraviado por su dueño.

Se dió aviso inmediatamente a la Administración de Rentas para que se obstenga de pagarlo. Así mismo y por el respectivo medio a los negociantes en giros.

MISA DE NOVENARIO

Fernando Eleázar Meza
Nació 26 de Mayo, 1903
Murió 17 de Marzo, 1925

Sus padres y hermanos agradecidos profundamente de las muchas demostraciones de condolencia de que han sido objeto con este infausto acontecimiento, dan las más expresivas gracias e invitan a la misa de novenario que en sufragio de su querido deudo, se verificará en la Parroquia de esta ciudad el viernes 27 del corriente a las 6 de la mañana.

Limón Marzo de 1925.

quien siendo Presidente de la República jamás rehuyó estar en contacto directo con esa clase de públicas asambleas en que se desatan problemas de importancia política o social.

Nombramiento de Director Técnico de música

Ha sido nombrado Director Técnico de la Enseñanza de música en las escuelas Primarias el señor don José Joaquín Vargas Calvo.

Tendrá además el carácter de Visitador. Don José Joaquín ya ha desempeñado iguales funciones en otras épocas. Su competencia nadie la discute. A él deben dirigirse todos los asuntos relacionados con la materia en las escuelas del país.

REMATE

A la una de la tarde del 13 de abril se rematará en el Juzgado 2º civil de San José los bienes de la sucesión de Luis Sequeira Quirós. Así lo pide Francisco Alvarado Maroto. Los bienes a rematar son una máquina Singer de alistar calzado con 200 de base; 30 pares de hormas a 2 colones cada una, 2 mesas para alistar, 21 hojas de suela, una mesa para obrador, 4 taburetes, un solar como de media manzana situado a orillas del río Cañas de la Provincia de Guanacaste y una casa en ese solar con base de 50 colones y 10 colones respectivamente.

Gran corrida de toros

Un estruendo sensacional se tendrá esta noche en el Adela con la grandiosa corrida de Toros por Rodolfo Gaona y Lalandia en México. Una corrida de toros que ha sido de gran éxito y ovacionada. Con seis toros admirables, verdaderas fieras robustas y listas, con Gaona y Lalandia, los mejores toreros del mundo. Todo en esta corrida constituye un verdadero acontecimiento. A las 7 hs. tendrá el final del "Círculo Matrimonial. Valen las tarjetas.

Vocal de la Junta Calificadora

Por renuncia de don Abel Fernández ha sido nombrado vocal de la Junta Calificadora del Personal Docente a don Amado Naranjo Rivera. El Sr. Naranjo es competente y llenará bien su cometido.

En el Variedades

Esta noche como de costumbre hay dos encantadoras funciones en el Teatro Variedades. En la tanda de las siete en punto, subirá a la pantalla la preciosa película "Un Hombre Inconquistable", que viene a ser una sucesión interminable de escenas llenas de vida y de emoción. En la tanda de las ocho y media estrenará en este teatro "Serenata", una de las mejores producciones llegadas en estos últimos meses a la empresa. Esta película viene precedida de una especial fama y es sin duda alguna algo digno de verse. Su técnica y su argumento son sencillamente magistrales. Dentro de breve se estrenará "El Hijo del Mercado", o sea la obra de más sensación que ha llegado a Costa Rica en muchos años. Ojalá que el público sepa apreciar lo que esta obra significa en el arte de la cinematografía.

UNA SOLICITUD ATENDIDA

La Municipalidad del Cantón de Acosta pidió al respectivo Ministerio se estableciese un servicio de posta entre Acosta y Sabaniillas pasando por Cangrejal. Para el pago de ese servicio como recargo se reduce igual servicio de posta a Palmichal a dos veces semanales y se toma la suma de lo que se rebaja al segundo servicio.

Los que llegan

En el "H. S. Albert" llegaron: Antº Barrantes, Alejandro y Hilda Torres; Dulce María y José Luis Torres; Gustavo Trejos, Thomas Carfer, Juan M. Saenz, Leonard Thuerlugh, Joseph H. Kennedy, Clementina Earle, E. A. Chapman, Morgan Stone, J. C. Decher, Jesús Páez, T. Reginaldo Barrera, Luis Delgado, Ernesto Ramírez Pablo Ugaite, Juana Páez, Marine Pérez, Máximo Pineda, Ramón C. Marengo, Adán Mendiola, Asunción Valesiano, Solía Velázquez, Angela Mora, Cecilia y María A. Marengo y Archibald N. O. Hicks.

La visita de un inglés

Se anuncia que en breve llegará a esta capital un prominente médico inglés el que tiene en estudio la manera de cómo puede ser alimentado solamente con líquido un ser humano. Parece que él ha descubierto que en América hay ese líquido y es utilizado ampliamente, más en Costa Rica.

El lector curioso podrá obtenerlo con sólo pedir en cualquier establecimiento una Traube

BAUTIZO

El lunes fué bautizada en la Iglesia del Carmen una hija del apreciable matrimonio de Jorge Echeverría Zeledón y doña María Teresa Salazar Oreamuno, bajo el nombre de Claudia Rosa. Fueron sus padrinos el Lic. don Claudio González Ruca y la Señorita Elisa Zamora Fernández.

Felicitemos a sus padres, y deseamos muy dichoso futuro a la preciosa chiquitita.

MANUEL MADRIGAL Q.
Frente al Palacio de Justicia - S. José
Baratillo PERMANENTE
DE TODOS SUS ARTICULOS

Los que se van

En el vapor "Curlthall" salieron del país: James y Roalda Daly Beatrice Brown; Alice Monroe, Agnes Whitlock; Donora Tyrell, Ana Tyrell, Daisy Caw.

LIBRERIA ESPAÑOLA
DE MARIA V. DE LINES
Encontrará Ud. toda clase de MATERIAL relacionado con la ENSEÑANZA. No haga sus compras sin antes consultar nuestros precios.

La Nueva Política Económica

PARENTESIS PERSONAL

Este don Tomás Soley es una figura interesante. Pequeño, delgado, nervioso, con esa palidez propia de los hombres de estudio que trabajan y meditan, mientras duermen los otros, con el venenoso cigarrillo en la boca y la cafetera humeante haciendo guardia a la vera de la mesa.

Sus ojos brillantes, agudos y pequeños se clavaron en nosotros al conversar, como dos alfileres; y su frente casi perpendicular sobre esos ojos, que se prolonga a sus anchas en una calvicie prematura, hace el efecto de una torre: la legendaria Torre de Marfil en la cual se aislan los grandes productores de pensamiento y de energía. Su nariz es cortante como una decisión irrevocable y en su boca grande, flexible y sensual, relampaguea constantemente una sonrisa.

¿De burla? ¿De ironía? ¿De optimismo?

De todo ello quizás. Lo cierto es que esa sonrisa que a ratos nos parece enigmática y más de una vez nos ha desconcertado, no puede confundirse nunca con la del zafio ni con la del presumido, ni siquiera con la del hombre contento de la vida, para quien las preocupaciones son meros accidentes transitorios, como los círculos fugaces que se dibujan y se desdibujan al contacto de un objeto cualquiera, en la superficie de las tranquilas aguas estancadas.

Esa sonrisa relampagueante sobre esa boca móvil, y bajo aquellos ojos encendidos como hogueras al pie de un atalaya, expresión es de una violenta y constante tempestad intelectual.

Fue en el Congreso de 1920 cuando comenzamos a quererla y a admirarla. Primo hermano de Rogelio Fernández Güell, posee muchos de los rasgos físicos de aquel poeta—Mártir que en una enhiesta cumbre de nuestra historia cívica, dejó clavada—con su pluma de estirpe toledana—la edificante historia de su vida.

Cuando Soley Güell se alzaba en su curul para anunciar sus proyectos en aquel fecundo y tormentoso período de la reconstrucción del país, su figura y su voz hacían recordar al egregio sacrificado; las mismas inflexiones, los mismos gestos, los mismos tonos subrayantes; la misma fisonomía transfigurada por el entusiasmo.

Después vino el compañerismo cuasi-fraternal.

Luego la identificación en el sentimiento de los mismos ideales.

Más tarde la absoluta comprensión de su inteligencia creadora y de su voluntad intrépida para la acción constructiva comprensión que nos lleva—modestos satélites de su luz—en viaje de estimación consciente tras la cauda de sus procedimientos de estadista renovador.

De cuando en cuando—y a pesar de nuestra instintiva adversión a las alturas del mando,—subimos las escaleras de Palacio y vamos a departir con el amigo haciendo caso omiso del Ministro.

Entonces recibimos la merced de un agasajo especialísimo que deja en nuestro corazón el grato sabor de la sinceridad. Y nos habla de sus proyectos y de sus obras en ejecución. Es así como hemos conocido muchas veces—quizás antes que nadie—las cosas que luego asombran no tanto a sus excépticos o adormecidos compatriotas, como a los hombres estudiosos y observadores de extramuros.

Conviene saber que entre nosotros y él, hay una amigable pelea permanente. Lo que muchos llaman nuestro pesimismo, que no es otra cosa que el cansancio de una esforzada lucha en el vacío—recibe incesantemente la racha de ese optimismo consuetudinario de Soley que todo lo halla factible y que del agua vertida se conforma con recoger la gota minúscula que cabe holgada en una cabeza de alfiler. Y aún cuando en ese camino no podemos regañadientes y volviendo atrás la mirada como quien no las tiene todas consigo, las más de las veces el bendito hombre se ha salido con la suya.

Por ejemplo, al principio no creímos en su *Caja de Conversión*. Aferrados a encaucidos prejuicios económicos que arrulla con nuestra adolescencia intelectual, la Caja de Conversión que él planteaba nos pareció cosa de alquimia o algo fraguado en las montañas de Escasó o en las cavernas habitadas por murciélagos que cubre la Piedra de Aserri. Era que encenagados en un intransitable absolutismo teórico, no queríamos admitir esta verdad nueva que el talento de Soley tiene siempre ante sí como una característica de sus fecundidades económicas: las leyes que regulan la economía están condicionadas a la existencia de determinadas circunstancias concomitantes. Modicadas éstas, las leyes pierden su imperio soberano.

Y hoy su Caja de Conversión es un glorioso hecho indiscutible, que está provocando aplausos y emulaciones extranjeras.

Precisamente ayer, cuando fulmos a enterarnos del estado en que estaban las negociaciones para la redención de la deuda francesa, nos alargó unas cartas recibidas de Chile y escritas por el señor Agustín Ross, pro-

minente estadista y economista chileno, del cual ya nos había hecho conocer antes algunas obras de materia económica publicadas en lengua francesa. La primera de esas cartas era una amable refutación a los principios que informan la *Caja* y la segunda—en respuesta a la réplica de Soley—contiene lo que a nosotros se nos antoja una consagración definitiva.

Y no nos contentamos con leerla y saborearla. Quisimos que tan estimable documento fuera conocido de los costarricenses para su propio orgullo, y casi se la hemos arrebatado para darla a la publicidad.

He aquí esa carta:

Viña del Mar (Chile), Febrero 12 de 1925.

Señor Tomás Soley Güell

San José de Costa Rica

Distinguido señor:

He recibido i leído con vivo interés su muy atenta e interesante carta fechada en Enero 12 en San José, i me ha interesado mucho la narración que Ud. hace sobre sus trabajos, primero en el Congreso i después en el Ministerio de Hacienda, para establecer la circulación del oro efectivo en Costa Rica.

Lo único en que yo podría discrepar sería en dictar leyes sucesivas para llegar a un resultado final. Creo que lo que en Chile ne-

cesitamos es dictar una sola ley, como la que yo he propuesto, que abarque los problemas de crear la *Caja Central*, la reglamentación bancaria i la regularización monetaria, todo por junto, como un plan armónico. Veo que mi primera observación sobre los inconvenientes de hacer circular en Costa Rica dos clases de billetes, unos convertibles a la vista i al portador, i otros inconvertibles en su totalidad por el momento; pero reducidos a oro, por amortizaciones i aniquilaciones mensuales, está produciéndole buen resultado.

Ud. está haciendo un milagro que abismará a la gente de aquí, una vez que lo conozca. Ud. está haciendo la conversión metálica en Costa Rica con bananas, fruta que aquí llamamos plátanos, no sé por qué razón. Ud. ha logrado establecer un derecho de exportación sobre las bananas que de Costa Rica se exportan a los Estados Unidos, i con el pequeño producto de esa contribución Ud. está realizando metódicamente la conversión metálica de los billetes inconvertibles i estableciendo cambio fijo. Ud. ha sujetado al tipo de veinticinco centavos americanos la depreciación de papel moneda de Costa Rica. Al paso que aquí el peso chileno apenas vale ya diez centavos americanos i cualquier incidente adverso lo deprecia más.

Aquí, con ocho millones y medio de libras esterlinas de oro enjauladas durante un cuarto de siglo, en la Casa

de Moneda de Santiago, i en el Banco de Inglaterra; con miles de millones de pesos recibidos por derechos de exportación sobre el salitre i el yodo; i con otros miles de millones recibidos mediante empréstitos gravosísimos, i absurdamente contratados, no hemos contado ni con un Ministro de Hacienda ni con un congreso que haya emprendido la tarea de restablecer el sistema monetario de Chile. El contraste es verdaderamente grotesco: Ud. sólo, con los derechos de exportación sobre los plátanos ha hecho más que los hombres públicos de Chile, en el Gobierno i en el Congreso, contando con miles de millones en oro efectivo. Ud. sólo vale mucho más como financista i como hombre de estado que una docena de los Ministros de Hacienda de Chile. Ud. ha tenido idea clara i fija de lo que debería hacerse, en el Congreso ha logrado conseguir la aprobación de sus ideas, i enseguida se ha trasladado al Ministerio de Hacienda a poner en práctica su plan. Esto es verdaderamente laudable i desconocido aquí; es lástima que Ud. no pueda venir a desempeñar el Ministerio de Hacienda en Chile; pero digo mal, Ud. si viniera sería aquí enjaulado en el Asilo de Locos, por la pretensión de pagar los billetes en oro para tener algún día moneda de valor fijo.

Aquí no piensan sino en innumerables proyectos destinados a aumentar casi sin límite la circulación del papel, sabiendo a punto fijo que tiene que depreciarse más todavía. No piensan sino en enviar al extranjero el stock de oro metálico que se ha logrado acumular i para jirar sobre él i hacerlo desaparecer subrepticamente, salvo cuando algunos quieren conservarlo aquí con otros fines siniestros. Esta es nuestra desgraciada situación, cada día vale menos el papel moneda. Yo mismo en mi juventud, he entendido innumerables letras sobre Londres, a cuarenta i cinco peniques por peso. Hoy se cotiza el cambio entre cinco i seis peniques por peso, y muchos hai aquí que no están todavía contentos con la depreciación que han logrado. Bien dice Ud. que tomas por divisa la industria nacional, y la agricultura nacional, y aquí agregan la

Balanza Comercial y la Balanza Económica entendida y explicada por supuesto en la forma que a los papeleros les conviene.

Ud. ha logrado allá dominar las influencias de los Bancos, mientras que aquí se ha permitido que los Bancos extranjeros tomen un predominio que está lejos de corresponderles en atención al poquísimo capital que aquí han radicado con relación a las operaciones que efectúan. Ud. me permitirá una indicación en vista de lo que en Chile ha pasado: le recomendaría que, en Costa Rica, no permitiera la instalación de bancos extranjeros, pues después tendrían que arrepentirse de haberlos tolerado.

Como consecuencia de todo lo dicho, respecto de la situación monetaria de Chile, tenemos que soportar aquí todo jénero de conflictos. La depreciación constante i enorme de la moneda espulsa los capitales del país i encarece la vida en todos los ramos, la estrechez de recursos que ésta situación ha creado entre la gente de poca renta produce el efecto de que no pueden o no quieren pagar los arriendos o cánones de las localidades que ocupan, i esto forzosa-mente tiene que traer por consecuencia que la gente de recursos se abstenga de construir nuevas casas, i naturalmente con el aumento de la población las habitaciones se harán cada día más i más escasas. Todo esto proviene de la depreciación de la moneda, que no han querido sujetar i regularizar, teniendo medios sobrados con qué hacerlo.

Dispense esta larga carta, que la interesante suya me ha tentado de escribirle, i con este motivo tengo el gusto de saludarlo desde lejos, ya que no he tenido el placer de conocerlo personalmente i me suscribo su Atto. i S. S.

Agustín Ross

Casilla 216.

Viña del Mar.

Chile.

Don Tomás Soley no es hombre de aspavientos. Tampoco gusta de bombos periodísticos.

Si accedió al fin a que nos lleváramos ese tesoro de carta, fue porque lo convenimos de que no por él, que no lo necesita, sino por su labor económica tan beneficiosa al país, deben conocerse entre el pueblo las opiniones que a otros criterios lejanos, y por lo tanto desapasionados les merece.

Y despidiéndonos con la sonrisa suya, que ésta vez se expresó con clara firmeza una fuerte conciencia del valer personal, nos dejó poseedores de esa ejecutoria valiosísima que nosotros elevamos complacidos y orgullosos—como si aquilatará triunfos propios—ante la consideración de nuestros compatriotas.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

23 de marzo de 1925

50.000 COLONES para la reparación del penal de San Lucas

De "La Gaceta" tomamos el siguiente acuerdo:

Que es de urgente necesidad reparar provisionalmente los edificios del Presidio de San Lucas con materiales livianos y dotarlos de alumbrado eléctrico y de una bomba para elevar el agua.

Considerando:

Que ha prevaletido en esta Cámara el deseo de trasladar ese presidio a otro lugar más adecuado por sus condiciones de salubridad y fertilidad del suelo,

DECRETA:

Artículo único.—Autorízase al Poder Ejecutivo para gastar hasta la suma de..... (¢40.000 00) en la reconstrucción de los edificios del Presidio de San Lucas, dotándolos de las obras necesarias para el alumbrado eléctrico y provisión de aguas y hasta la suma de diez mil colones (¢10.000 00) en los estudios necesarios para escoger el sitio más apropiado en donde se establecerá el nuevo presidio.

LA MEJOR

TELEFONO 190 — SAN JOSE DE COSTA RICA

Tome Ud. el Refresco "La Mejor" que supera a los demás por las siguientes razones: Porque no ocupa tapas usadas. Porque su agua es cuidadosamente filtrada. Por la estricta higiene en el lavado de botellas. Por el aseo de todo el personal

NUESTRA LARGA PRACTICA EN EL RAMO Y DIRECCION PERSONAL EN SU ELABORACION LOS GARANTIZAN

REFLEXIONES ACERCA DE LA EDUCACION DE LA MUJER

POR HELENE DETIEGO

Continúa

Si la situación de las mujeres indica que hay un problema social que resolver notad que no se refiere únicamente a las mujeres, sino también a los hombres; que lo que hace a aquellas inferiores y miserables no vuelve a estos superiores y felices; que todos estamos indisolublemente ligados, que no hay una cuestión feminista, sino una cuestión social; los hombres y las mujeres no constituyen dos sociedades diferentes que viven paralelamente, disputándose el campo más amplio y el mejor lugar, porque ambos se competen y tienen las mismas necesidades e intereses; es una aberración querer engañarse el uno al otro y un contra sentido hacer dos causas en la humanidad: la de los hombres y la de las mujeres.

La sociedad tiene enfermo todo su organismo; hay que curarlo ¿Cómo ha enfermado? ¿Qué hay que hacer para curarlo? Hé aquí dos asuntos que deben preocupar a todos; hágame abstracción de sexos a todos los que desean hacer obra útil. Las mujeres podrían objetarme: pero si los hombres no quieren asociarnos a sus investigaciones.....

Es posible..... Sea. Eso no impide buscar la verdadera solución, adoptar la que haya sido hallada, y ante la verdad, que es impersonal, cuando sea reconocida, desaparecerán las cuestiones personales de sexos y de razas, porque el error es lo único que separa y desune.

Mujeres! Comenzad desde hoy esta conquista de la verdad; trabajad así por vuestra propia conquista, y cuando esté realizada, se desvanecerán todas las crisis que sufre la humanidad.

III

El número de aquellos que se preocupan por la cuestión social y del problema filosófico es muy reducido; siendo el hombre, por su naturaleza un ser social que razona, debería preocuparse esencialmente por comprender la organización social a la que pertenece, el mundo en que vive y su propia naturaleza; pero parece haber abandono de sus prerrogativas de hombre.

Anatole France señala irónicamente en "El Jardín de Epicuro" este abuso inútil de la inteligencia empleada en busca de la verdad o en juzgar según la justicia a los hombres y sus obras diciendo: "Que esto es divertirse con juegos más complicados que la malilla o el ajedrez que se llaman: metafísica, ética, estética". Esto es sin duda una crisis inherente al período de escepticismo que atravesamos, demasiado largo para que, con el entusiasmo de los primeros tiempos halla sucedido la depresión consiguiente a los esfuerzos que no han dado ningún resultado. Desde el "Que se yó?" de Montaigne, muchos han trabajado y luchado con todas las potencias de su cerebro bien organizado y a pesar de esto, estamos siempre socialmente, en el mismo punto. ¿Y hay alguien que diga que es imposible saber? Si es así, no hay más que una cosa que hacer, vivir al día, lo mejor posible, metido dentro de su egoísmo. A todos los que han llegado a esta conclusión, les es preciso sufrir y sufrir mucho todavía para obligarles a salir de su apatía.

Si a los diez o doce años, golpeado por la suerte, se pregunta uno por qué ha nacido uno en una familia desunida, por qué se enferma desde su primera infancia, por qué niños que no han hecho nada todavía

nacen los unos en casas ricas, los otros en cabañas, por qué unos son hijos de trabajadores honrados y otros de verdaderos malvados; a los dieciocho años es un socialista con tendencias anarquistas, probablemente un anarquista y se entrega en cuerpo y alma a reparar las iniquidades que horripilan en torno de él. Si hacia los veinte años se está envuelto en las ráfagas de una pasión desgraciada y no se logra un matrimonio apacible y dichoso, tendrá muchas ocasiones de darse cuenta de que la miseria crece en proporción de los esfuerzos hechos para aliviarla, que es la roca que salta al paso y que se hace imposible derribar, y que sería preciso, antes que obedecer al impulso del corazón, darse cuenta exacta del problema que se quiere resolver. Todas las evoluciones no se hacen necesariamente de la misma manera, pero en todas el factor sufrimiento, juega un gran papel. Es preciso sufrir bastante para querer no sufrir más; es preciso ser demasiado sensible a los sufrimientos de otro, para querer que este no sufra. Pero para sufrir mucho, para sufrir bastante el trastorno que crea el tormento de la unidad, se necesita ser un gran apasionado, y los grandes apasionados son tan raros, decía Brunetiere como los genios y los grandes artistas...

Pocos son los llamados, en nuestra época, para tener la tendencia de espíritu filosófico, mientras que todos los han tenido en un período de fe, y lo tendrán en uno de orden racional, puesto que expresa la característica normal del hombre. Pocos son, pues, hoy los llamados a trabajar eficazmente en la renovación social.

Se puede cambiar algo en el orden social existente?

He aquí la primera cuestión. Si el Universo es únicamente material, si la conciencia es apenas un simple epifenómeno, o una resultante del funcionamiento orgánico, no hay más que juegos de fuerzas, de equilibrios momentáneos, seguidos de rupturas de equilibrios, que traen nuevos equilibrios y así sucesivamente.

Si el Universo es únicamente material, todo está fatalmente determinado y nuestra organización social es lo que es, nada en el mundo podría ser que no esté basado sobre la fuerza puesta que no existe en el mundo, en este caso, otra cosa que la fuerza. Entonces el hombre no es libre, está obligado a hacer tal o cual cosa, señalar lo que debe hacer; hablar de justicia en estas condiciones, es engañarse con palabras; la

materia es el mundo de la fatalidad, del eterno cambio, de la desigualdad.

¿Qué se necesitaría para que el orden social pudiera cambiarse eficazmente?

He aquí la segunda cuestión. Para que la sociedad pudiera organizarse según la justicia, sería preciso que esta no fuera una palabra vana, y para esto, es necesario que el hombre sea libre, que no sea únicamente material, y para que así existiera, además del dominio de las desigualdades, o de la materia, otro de las igualdades o inmaterialidades.

El Universo es únicamente material o es únicamente inmaterialidad?

He aquí el tercer punto y el problema filosófico al mismo tiempo que social, considerado realmente desde su origen. Sé que muchos entre los más bien intencionados me dirían: "Tenemos tiempo para detenernos en tales asuntos cuando las gentes mueren de hambre, cuando los pueblos se devoran unos a otros? Vamos pues a lo más urgente. Una de mis amigas, después de una enfermedad grave, decidió interesarse en una obra de caridad. Me pidió un consejo: "Buscad primero la causa de la miseria, que después verás como trabajar". "No es inútil, replicó vivamente, yo creo que una reforma social es imposible". Bajo la sugestión de su médico, ella pensaba fundar una institución en favor de los hijos de criminales." Ciertamente se puede hacer mucho por ese lado, pero lo que yo haría en tu lugar sería impedir que nazcan criminales." Nuestra conversación terminó allí. En lugar de colocar el tercer problema bajo esta forma objetiva, ¿Somos libres? ¿los hombres son libres?

El concepto de un Dios antropomórfico, ha sucumbido definitivamente por el examen, aún cuando un resurgimiento del catolicismo y de creencias deístas pudiera hacer creer lo contrario. Si se analiza el movimiento neo católico, se notará que debe sus orígenes más a una necesidad de orden que a una necesidad filosófica. Un Dios creador es exclusivo de la libertad.

El concepto monista que se llama materialismo, panteísmo, no está del todo probado, no es más que una creencia antirreligiosa. Nos parece que solo hay materia en el Universo, por todas las experiencias posibles no nos lo podrían asegurar; siendo la materia un elemento esencialmente fluctuante, todas las operaciones hechas sobre ella no podrían

dar más que resultados fluctuantes, más o menos. Una esencia única del Universo, que ofrece un encadenamiento fatal de causas y efectos, es exclusiva de la libertad. Si no tomamos en cuenta más que el factor materia, es evidente que no encontraremos más que materia, pues si existen inmaterialidades, por su misma naturaleza no podrán brotar, ni bajo el escarpelo del anatomista, ni en la reforta del químico. Es, pues, preciso que comience por sentar la hipótesis de que existe otra cosa que la materia que existen inmaterialidades y estas inmaterialidades supuestas no pueden ser otras que nuestra facultad de sentir. Probar que mi hipótesis es exacta, o que no lo es, he aquí lo que me falta que hacer. Si se prueba que es falsa, no obramos realmente, estamos constantemente determinados; si al contrario, ella es comprobada, somos capaces de determinarnos, somos seres libres.

La sociedad cuyo orden se mantiene por la fuerza enmascarada bajo el sofisma de la fe, es feliz mientras esa fe no sea examinada, por las inteligencias y sobre todo por la de las mujeres, como lo hemos visto, son desarrolladas en el mínimo de las circunstancias.

La educación o lo que ha sido inculcado dogmáticamente domina la instrucción o lo que ha sido inculcado por el razonamiento. La sociedad cuyo orden se mantiene por la fuerza que no puede disfrazarse ya bajo el sofisma de la fe, es desgraciada; no queda coordinada más que bajo el impulso de la época precedente; el orden en ella es por consiguiente inestable la anarquía alternativa mente latente y patente mina de la sociedad. Las inteligencias de los fuertes son desarrolladas en el máximo de las circunstancias; las de los débiles se hablan año dejado sin cultivo si por impulso de la miseria y de los deseos más intensos y numerosos en este período que en el presente, ellos no reivindicaran su derecho a la cultura. Es la época de los conocimientos absorbidos precipitadamente, mal digeridos y que se han agregado al espíritu más que le han impregnado y teñido, para emplear una expresión favorita de Montaigne.

Los débiles, en un régimen capitalista, son los pobres y también las mujeres. La educación y la instrucción están desligadas. Hombres que son autoridades en nuestras épocas por su influencia literaria, aceptan con cínica sinceridad, la inferioridad en la cual se mantienen a la mujer.

Para D'Annunzio, las mujeres son sacerdotisas destinadas a servir a la humanidad y al dolor; el culto de la belleza necesita sus víctimas. Oid lo que piensa Anatole France de la educación de las jóvenes: "Habrá siempre ignorantes entre nosotros. Precisa respetar todas las naturalezas y dejar dentro de su simplicidad a las que son predestinadas a ella. Esto es particularmente necesario para las niñas quienes pasan su vida en empleos donde se les exige cualquier cosa, menos ideas generales y conocimientos técnicos. Desearía que la enseñanza que se les da a las niñas fuera sobre todo una discreta y dulce sollicitación".

Continuará

LA IMPERIAL

DE FEDERICO AYMERICH

SURTIDO COMPLETO y Constantemente RENOVADO DE LOS MAS MODERNOS Y ELEGANTES ESTILOS de Estados Unidos, Inglaterra, Alemania y España

STETSON - HEATH - BORSALINO - ESPAÑOLES

Sombreros de Feltro, de Paja, de Pita, Gorras de Alta Calidad - Sombreros para Niños

Especialidad de la casa: Los famosos sombreros de pita "MONTECRISTO"

Mis enormes existencias, en toda calidad, me permiten ofrecer a precios que no admiten competencia desde los más baratos a los excepcionalmente finos.

Como han sido adjudicadas las becas a estudiantes

La Secretaría de Educación Pública aprobó el informe relativo al concurso de becas para el corriente año que con fecha 9 le fué enviado por el Delegado de esa Secretaría.

En vista de la gran cantidad de alumnos que se presentaron la comisión que estudió las proposiciones estimó que cumplía mejor su cometido si procuraba favorecer al mayor número, acordando que algunas becas se dieran por mitades:

Las becas favorecieron a los alumnos siguientes: Alajuela: Olga Salas, de San Ramón y Gamaliel Cabezas, de Atenas y María López de San Ramón. San José: Carmen Zúñiga, de Desamparados y Pilar del Barco, de San Pedro de Montes de Oca y Nelly Echeverría de Escasú. Cartago: María Isabel Blanco, de Juan Viñas y Bolívar Moya e Isberto Montenegro de Juan Viñas. Puntarenas: Carmen Conejo de Puntarenas e Isabel Hío, de Puntarenas y María Luisa Bolaños, de Esparta. Guanacaste: Inés Amador y Marcial Contreras, de Sta. Cruz; otra José M. Velázquez de Santa Cruz y Oscar Ruiz, de Liberia; en Heredia quedó media beca vacante: entrada al concurso a solicitud de la Secretaría de Educación la obtuvo Antonio Gutiérrez de San Francisco.

Hay otra lista de recomendados.

OJO, CONSTRUCTORES!

Está comprobado que la edificación más resistente y duradera, a prueba de temblores, y la menos costosa, es la de ladrillo pegado con buena mezcla.

En la LADRILLERIA CENTRAL, situada en la Avenida 12 Oeste, al tomar el camino para Alajuelita, se están fabricando hoy los mejores ladrillos.

Péguelos con mezcla hecha de una parte de cemento y cinco partes de arena bien lavada, y riase de los terremotos; del comején, del fuego y de la humedad.—Ordene por teléfono número 126.

RAFAEL OBANDO, Administrador

EGOS DE UNA CONFERENCIA

El viernes en la conferencia de don Omar Olmos a alguien que dijo que don Manuel C. Quesada había dado una puñalada a los programas ordenando la puntualización.

Se recomiendan las obras de Salas Marchan que son idénticas a las de don Roberto, por lo menos muy similares y estas están puntualizadas.

¿Cómo deberán entenderse las cosas? ¿Qué son unos programas sino puntualizaciones?

se las cosas? ¿Qué son unos programas sino puntualizaciones?

Nosotros entendemos que los tomitos de don Roberto para las escuelas urbanas no deben llamarse programas sino sugerencias.

Andarán los señores pedagogos hasta en esto errados o seremos nosotros que llamamos sugerencias a esos llamados programas?

Gran Fábrica de Mosaicos

de Adela vda. de Jimenez e Hijos LA MEJOR Y LA MAS GRANDE-San José, Costa Rica

BALSA

a ₡ 40.00 el quintal

De venta solamente en TOMAS FERNANDEZ EL ALMAGEN



LA CRUZ BLANCA

Fábrica de Refrescos de Juan de La Vega

ESTRICTA HIGIENE EN LA ELABORACION - Preparados cuidadosamente a base de Gas Carbónico y agua pura - 50 varas al norte de "El Cometa", San José

BECAS

Acaba de decretar el Congreso la creación de becas para estudiantes distinguidos y pobres, a fin de que puedan seguir en el extranjero una carrera profesional. La idea no es nueva, pues ya en 1887 si mal no recordamos, se enviaron algunos jóvenes a Europa por cuenta del gobierno. La intención es excelente, pues el favorecer en sus estudios a inteligencias privilegiadas redundará más tarde en beneficio de la República, pero en muchos casos los resultados han sido nulos y el dinero del Erario ha sido un puñado de sal arrojado en el mar. Y es que a menudo las influencias, las recomendaciones y aún la política intervienen en la designación de los agraciados, provocando quejas muy justas de los no favorecidos.

Creemos que la causa principal de los fracasos y de las reclamaciones estriba en que se ha pensado más en el favor personal que se hace al estudiante pobre, y menos en los beneficios que con su profesión debe acarrear al país; en otras palabras, se ha consultado más la inclinación del aspirante que la clase de estudios que va a emprender. De ahí que si cuatro o cinco van a estudiar Derecho siendo todos igualmente aplicados e inteligentes, la elección de uno de ellos será minada por los otros como producto de intrigas o de favoritismo.

Creemos que la mejor manera de obviar estos inconvenientes sería que el gobierno fijara de antemano el destino de cada beca de acuerdo con las necesidades de nuestro progreso. Por ejemplo, de los que dan esas clases, han hecho estudios especiales sobre la materia, ni asistido siquiera a un curso de esa asignatura? ¿Por qué no enviar a Europa un bachiller bien preparado que estudie experimentalmente esa ciencia y venga a formar un laboratorio? Parece que la Escuela Normal de Heredia pidió hace poco una colección de aparatos y parece que... nadie sabía montarlos.

Pero no solamente debe atender el Gobierno a las deficiencias de nuestro profesorado, sino principalmente a aquellas ramas que acrecientan la riqueza pública, favoreciendo con las becas a jóvenes que no aspiran a brillar como abogados, médicos ni literatos. ¡Cuántos hijos de artesanos podrían iniciar algunas industrias y crearse así una vida independiente y activa!

¿Por qué no ir preparando al personal de la Escuela de Agricultura, creando una beca para estudiar la organización de tales establecimientos, otra para especializarse en la avicultura

ra, otra en Psicología y repoblación de ríos, en la cría del cerdo y de las industrias derivadas?

Ha poco que una empresa privada pensó establecer en el Guanacaste una fábrica de manteca de cerdo para no tener que importar ese artículo de Nicaragua o de Estados Unidos; pero tropezó con el grave inconveniente del empleo de la carne, que solo podría venir en forma de tasajo al interior en donde tal vez tendría poca demanda. Poniendo al frente de la empresa una persona entendida en esta industria, prepararía jamones, salchichas y otra porción de artículos similares que alcanzan altos precios en las ciudades.

Se objetará que el bequista que se dedicara a este ramo hallaría trabajo solamente en el caso eventual de que la empresa llegase a establecerse; pero obsérvese que un joven así preparado puede hacerlo por su cuenta, en pequeño, y que además sus servicios se utilizarán en la Escuela de Agricultura.

Lo mismo ocurrirá con la Escuela Industrial: unos cuantos jóvenes pueden ir a estudiar la fabricación de sacos, la de loza, aceites, perfumes, etc. y tantos otros que darían ocupación y provecho a la gente pobre y que aumentarían en no modesta escala la riqueza nacional.

¿No estamos viendo que un esforzado herediano sin recursos ni preparación técnica fabrica una salsa inglesa excelente?

El día en que esas escuelas de Agricultura e Industria cuenten con personal entendido, disminuirá el inmenso número de parásitos y de vagos y el ejemplo de los activos provocará en la sociedad una saludable reacción. Ojalá que el gobierno fijara su atención en la forma que proponemos para la adjudicación de las becas, a fin de que el Estado obtenga de ellas un beneficio más directo.

(De "Revista Agrícola")

TIPOS DE CAMBIO

New York.....	400 1/2
Londres.....	381
París.....	104
España.....	285
Italia.....	83
Suiza.....	386
Bélgica.....	102
Berlín.....	400,,
Amsterdam.....	40 1/2

Imprenta
Borrásé Hnos.

OFRECEMOS DE OcasION

LOS SIGUIENTES

AUTOMOVILES

UN "STUDEBAKER" SEDAN

UN "FORD" DE 5 PASAJEROS

También ofrecemos automóviles nuevos de 5 y 7 pasajeros

Bolaños & Ulloa

75 v. al O. de la Botica Francesa

EL GUANACASTE ELIGIRA

Cuando el nombre de progreso resurge en la provincia amada, se oye el lejano tropel de ideas que avanzan al claro sol que calienta esta tierra.

Sorge lentamente; parece despertar del letargo de los cien años pasados; nueva Era se presenta. Ya sus pueblos tienen otro espíritu, ya sus hijos creen en ella y esperan laborar el programa con que ha soñado hace mucho tiempo. La enseñanza, ese problema de alta trascendencia, es el que más esperamos ver realizado; se sueña con mil escuelas, pareceme ver en todo nuestros pequeños grupo de población; el maestro instruyendo a la juventud naciente. Las vías de Comunicación; segundo aspecto planteado, del que vemos ya un esfuerzo; son junto con la educación, altura de los pueblos. Los telégrafos, los teléfonos, las estaciones radiográficas, los caminos macadamizados me hacen una ilusión muy realizable; me parece ver estos pueblos, estas praderas y estos valles inundados de esto, que se llama "Progreso", y entonces el soñado ferrocarril correrá desenfrenado,

prestandonos las muchas comodidades, como a los pueblos adelantados.

El Guanacaste es rico y más rico será cuando se abandone el cúmulo de prejuicios errados que le achatan su progreso. Como exponente de ello, ó sea, de esta riqueza, están las industrias Ganadero, Agrícola y Minera, que no sólo son vida para nosotros sino también para el país entero.

Somos libres de ideas, y bajo esta misma fuente debe trabajar la juventud guanacasteca. La Provincia nos pide selección y ahora que se presenta lucha, es deber pensar quienes y cuales son los hombres llamados a representarnos. Debemos estar armados y listos a defendernos de cientos de lobos políticos que suelen aparecer en estas épocas de campaña.

Nuestro ideal es crecer en vez de descender; tengamos fe, que optimismo tiene como hijo al progreso. ¡Listos, pues, guanacastecos, a esta selección! Nota. Solo no escribe para los menguados sino para los egoístas.

Eolo

JOSEFITA	Son las 4 mejores Harinas que hay en el país	FAUSTO
FORTALEZA	— IMPORTADAS POR —	ANGLA
FAUSTO CALDERON COTO		

AZUL MONITOR
(EN BOLITAS)

Es el mejor - Siempre lo mismo

Pida "Monitor" y se vencerá

El uniforme del Colegio Sup. de Señoritas

En hoja volante la Dirección del Colegio de Señoritas ha hecho conocer de los padres y del público su disposición para el uso riguroso del uniforme. En la hoja, que reproducimos, se dan las instrucciones que contienen el respectivo reglamento y que dicen:

Reglamentación del uniforme del Colegio de Señoritas

I.—Sombrero azul con cinta azul.

II.—Blusa de la tela acostumbrada, mangas largas, cuello vuelto no muy escotado, con corbata de cinta azul en forma de nudo.

III.—Enaguas azules sin adorno alguno.

IV.—Botas negras y medias del mismo color.

V.—No llevarán peinetas ni adornos de color; lo mismo que se prohibirá toda clase de alhajas.

En caso de luto

Se permitirá luto solamente en caso de muerte de parientes muy cercanos (padres, abuelos o hermanos).

El vestido será completamente negro y de la misma forma que el uniforme (mangas largas, cuello cerrado y de lana o de algodón).

NOTA.—Por el presente año se permitieron el sombrero negro a las señoritas que ya lo usaban.

Libres para Sembrar por Dos Años

Ofrezco terrenos inmejorables, propios para arroz y maíz en Aranjuez de Puntarenas, a una hora del puerto y a la orilla del camino del arreo.

Son terrenos de repastos perdidos y enteramente descansados, cuyos productos tienen fácil salida por agua a Puntarenas, o allí mismo, la finca los puede comprar. El agricultor queda obligado únicamente a entregar el terreno limpio al final del segundo año.

JULIO SANCHEZ LEPIZ

Bequistas en la Esc. Normal

En el concurso de becas del presente año para la Escuela Normal resultaron favorecidas las personas siguientes:

Alajuela: Se presentaron 18 solicitudes. Se efectuaron 16 exámenes y se adjudicaron las becas así: una repartida entre la señorita Olga Salas Rodríguez, de San Ramón y Gamaliel Cabezas de Atenas; otra a María López de San Ramón.

San José: Una beca a Carmen Zúñiga, de Desamparados y otra repartida entre la señorita Pilar del Barco, de Montes de Oca y Nellie B. cheverría de Escasú. Se presentaron 9 solicitudes y sólo 7 se examinaron.

Cartago: Una a María Isabel Blanco de Juan Viñas y Bolívar Moya y otra a Isberto Montenegro de Juan Viñas. Se presentaron siete becas y todas se examinaron.

Puntarenas: Una beca a Carmen Conejo, de Puntarenas, y otra repartida entre Isabel Hto y María Luisa Bolaños de Puntarenas y Esparita respectivamente. Hubo 4 solicitudes y los candidatos se examinaron todos.

Guanacaste: Una beca para Isabel Amador y Marcial Contreras de Santa Cruz y otra repartida entre José María Vázquez de Santa Cruz y Oscar Ruiz de Liberia. Se examinaron 8 de los 9 soli-

citantes.

Heredia: Por Heredia solo había media beca que se le adjudicó a Antonio Gutiérrez.

Los exámenes previos a la adjudicación se efectuaron por grupos habiendo además de los profesores que componían la Comisión un delegado en representación de las escuelas.

Exámenes

Las maestras señoritas Nelly Vega y Matilde Ramírez acababan de efectuar sus pruebas orales previas a la obtención del título. En esos exámenes obtuvieron calificaciones muy buenas que les permiten hacer su última prueba, la práctica. Ya se les señaló día.

Esas señoritas tienen su título conquistado ya porque sería muy remoto que no triunfaran en su última y definitiva prueba.

Pasajeros del Hotel Américá de Limón

Angusto Cadett, J. Fernández, Julia de Prision y familia, R. López y señora, G. R. Grabon, José Cubero y Julio Roquet.

Fabrica de Mosaicos "EL INGENIO"

Materiales de superior calidad — Gran variedad de artísticos dibujos — Precios los más bajos
Extenso surtido en macetas de diferentes estilos — Pedrín para aceras

Tel. 1033 Apart. 887 FRANCISCO JIMENEZ ORTIZ Detrás de La Dolorosa

NO COMPRE SUS MOSAICOS sin antes consultar los PRECIOS y CALIDAD de la FABRICA MOSAICOS "EL INGENIO"

AVISOS DE OCASION

TARIFA

25 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción. Mínimo: 4 inserciones. Exceso 3 céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

HIERRO ESPIRAL para construcciones de cemento armado. Acaba de recibir la Ferrería Espirilla y Compañía.

Muebles Los encuentra hechos en la Ebanistería de Aureli Gallardo. Si los que hay no son de su gusto, pueden hacérselos con gran rapidez. No olvide que la mejor recomendación que un taller es la demanda de que goza.—50 varas al este de las oficinas de Mr. Lindo.

MUEBLES VINOCKOUR.—En esta redacción se darán amplias referencias sobre la manera cómo pueden los pobres adquirir magníficos muebles en favorables condiciones, de los de la casa de don Adolfo Vinockour.

DE OCASION Para la venta a bajos precios un lote de muebles nuevos, bien trabajados. varas al Norte del Carmen.

E. VALLE Y CO. - EBANISTERIA Si Usted desea muebles a los últimos estilos, viéstelos que se le garantiza el trabajo y el charol.—Cuesta de Moras.

Tapicería PARISIEN Trabajos en muebles y carruajes, confección de cortinajes, toldos, percheros, etc.—Colchones de resorte y de clases corrientes.—Trabajos garantizados.—Avenida Central, bajos de Cuesta de Moras.—HIGINIO VILLALTA.

MUEBLES DE GANGA.—F. Asch y Cia. 50 varas al Sur de la Catedral.

JUAN BTA. VENEGAS Sastrería en el Pasaje de Mercado (Paco Amerling). Servido de casimires de toda clase: ingleses y franceses, los que ofrece a precio de factura.

Aires del Cantón de Nicoya

San Antonio

Hace algunos días que cae recordario fué conmovido con la muerte de doña María de Jesús Gómez, persona que gozó de simpatías en el barrio por sus costumbres austeras. Dejó en la orfandad siete hijos que no cesan de lamentar la ausencia eterna de su buena madre. Eugenio, Gregorio, Candelaria, Bustaquía, Agustina, María y Josefa. La extinta era hermana de nuestro particular amigo don Rogo Gómez. Para sus deudos nuestra condolencia.

Jesús

Este vecindario ha tenido un resurgimiento desde que llegó a la Agencia de Policía el cumplido funcionario Manuel Arias, el que por su rectitud, ecuanimidad y diligencia se ha hecho acreedor a la confianza del com. reio nicoyano y del vecindario en general. Autoridades como ésta son una garantía para los subordinados y realizan la administración pública.

San Lázaro

En la semana anterior fué objeto de robo en su establecimiento comercial, el honrado comerciante don José María Buitrago. Estos hechos nos parecen que se suceden sin que la autoridad tome cartas activas para zanjar el mal. Traducimos esta noticia al Jefe Político de aquí para que inicie la sumaria respectiva, toda vez de que se trata de un delito público. Dejar impunes estos "esmanes", es sentar un mal precedente y dar margen a nuevas aventuras del merodeo.

Centro

Hoy 20 se dió cristiana sepultura.

Nota necrológica de Nicoya

En las primeras horas de la mañana de hoy, 18 de Marzo, rindió tributo a la madre tierra después de penosa enfermedad, la que en vida se llamó Benigna Mora Castillo.

Temprana existencia que arrebatada por el torbido del infortunio, vió debilitarse su juventud, lentamente, gradualmente... en medio de una explicación que como un símbolo de mansedumbre y de dolor, ha venido a aumentar la diadema de sus virtudes. Baja al sepulcro sin llegar las alas, y caíra,

DISCOS PARLOPHON. La música para la gente elegante.—Acaba de llegar gran cantidad de novedades: Fox, Valses, One-Step—Mucha música clásica.—Rodolfo Blanco.—Frente a Foto-Hernández.

LA COLOMBIANA - SASTRERÍA DE FRANCISCO GÓMEZ Z. Situada en la Avenida Central, frente a la Tienda Kepfer.—Permanente surtido de casimires.—Está a la orden para satisfacer el gusto más caprichoso. Haga Ud. su vestido y se convencerá.

SE NECESITAN \$ 10,000.00 sobre hipoteca. En esta imprenta se informará.

LOZA FINA donde Constantino Navas, para vender a precios de ocasión y por muy pocos días.

Para la venta a bajos precios un lote de muebles nuevos, bien trabajados. varas al Norte del Carmen.

Si Usted desea muebles a los últimos estilos, viéstelos que se le garantiza el trabajo y el charol.—Cuesta de Moras.

Trabajos en muebles y carruajes, confección de cortinajes, toldos, percheros, etc.—Colchones de resorte y de clases corrientes.—Trabajos garantizados.—Avenida Central, bajos de Cuesta de Moras.—HIGINIO VILLALTA.

Sastrería en el Pasaje de Mercado (Paco Amerling). Servido de casimires de toda clase: ingleses y franceses, los que ofrece a precio de factura.

Este vecindario acaba de dar la nota de más alta filantropía. Es el caso que a un vecino le destruyó un incendio su casa en el cual perdió todo cuanto tenía y todos los moradores, movidos por el mismo resorte de caridad, llevando a la cabeza al maestro de la escuela don Atilano Guadamuz y a don Alejandro Laxouz hicieron una contribución voluntaria, le edificaron su vivienda y un auxilio para que se proveyera de lo más necesario.

¡Vaya un aplauso para el caserío de Moracia!

Los vecinos de este lugar se habían de plácemes con la llegada a la Agencia de Policía de don Elpidio Vargas. Esta persona sirvió en la contienda política pasada esas mismas funciones, y por su rectitud y honradz se hizo merecedor de la confianza de los subordinados civiles. Esas son las autoridades que requieren los pueblos.

En alguna ocasión algún proyecto pasó a ser Ley de la República, quedó allí entre papeles olvidados, porque nuestros grandes hombres, se olvidan y hasta se atentan de ser guanacastecos, cuando les llega la ocasión de que este sufrido pueblo les proporcione recortes sobre el sillón diputadil en el Congreso. Ya entonces no hay hermaníticos.

La mayoría en estos lugares, creemos que estamos entre el deber que nos obliga a parti-

extinguirse nunca... nunca... A sus deudos nuestra condolencia, a las suyas huérfanas en donde ya no se oirá otra vez la voz material de la maestra amable, nuestro lamento, y para esta sociedad que no cesa en el dolor por tan significante pérdida el mejor deseo de su resignación.

Un maestro separado

Corresponsal

TEATRO AMERICA
Martes 24 de Marzo
A las 8.30
La sensacional Corrida de Toros
Los Amores de un Torero
Dos hermosas y estupendas corridas de toros, una en Madrid y la otra en Granada.—Sensacionales suertes. Picas.—Banderillas.—Muerte del Toro.—Picadores.—Copa y Muerte del Toro.—Lindas vistas de Madrid y de Granada.—La Alhambra.
Tome nota: El domingo, estreno de **EL HIJO DEL MERCADO**

Teatro Variedades
Martes 24 de Marzo
A las 7 p. m.
Un hombre incoquizable
A las 8.30 p. m.
Éxito seguro! Estreno de
La Rejuvenecida
Tome nota: El domingo estreno de **EL HIJO DEL MERCADO**

TEATRO ADELA
Martes 24 de Marzo
A las 7
GRAN FINAL DE
El Círculo Matrimonial
A las 8.30
Estreno de la colosal **CORRIDA DE TOROS**
Gaona y Lalanda

Teatro Moderno
Martes 24 de Marzo
A las 7
La colosal película de **FRISCILLA DEAN**
La Sirena de Sevilla
A las 8.30
Estreno colosal de la Compañía **MARINA UGHETTI**
La Mazurca Azul
ENTRADA: TRES COLONES

AMERICA

Para el paréntesis que abre este teatro mientras la Compañía de María del Pilar Martínez hace una corta temporada en Puntarenas se han preparado preciosas noches de arte mudo. Para hoy martes se dará **LOS AMORES DE UN TORERO**, encantadora obra de gran aparato que tiene entre maravillosas escenas una preciosa corrida de toros en que magníficos diestros hacen prodigios en una tarde de arte y de maravilla.

Esta obra la noche de su estreno tuvo un éxito sin precedentes, y muchas familias que por estar de temporada no pudieron verla, han solicitado de la empresa el verla ahora. Y nada tan oportuno como una corrida de toros. Esa es la fiebre del día. Es el encanto de las suertes. Habrá, pues, mucha concurrencia esta noche en el América.

Se naturaliza costarricense

Se ha extendido carta de naturalización costarricense al señor Jaime Miguel del Socorro Tellini Milliarri de origen italiano. Tellini nació en la ciudad de Heredia el 2 de mayo de 1905

Cónsul de C.R. en el Callao

Se ha nombrado Cónsul Ad. honorem de Costa Rica en el Callao, República del Perú, al Sr. Alejandro Roldán por haber fallecido don Fernando Bengolea que lo servía.

Nota política de Guanacaste

Los candidatos y los ofrecimientos

Aunque todavía está un poco lejana la ocasión en que este pedazo de Costa Rica se agite en la lucha de la política para elegir sus diputados, ya el pueblo guanacasteco está preparándose para recibir el manifiesto de nuestros grandes hombres, manifiesto que siempre lanzan con promesas halagadoras y haciéndonos recordar cariñosos de que somos hermanitos y que por nuestras venas corre la misma sangre, tan ardiente, como el sol del terruño.

¡Ojalá sean ofrecimientos como lo hicieron en hoja volante en 1921, los dirigentes políticos de la Confraternidad Guanacasteca. Advertimos que ya estamos cansados de ferrocarril, puentes en el Tempisque, Ballena y río Cañas; cañería en algunos pueblos, canalización de ríos, etc., etc.

Ahora los ofrecimientos en el manifiesto, deben ser encantadores para poder enganchar al pueblo, pues no de otra manera esos viejos y rutinarios políticos, podrán convencer a la mayoría guanacasteca, aburrida de burlas y engaños.

¿En dónde está la labor parlamentaria y los beneficios que aportó al Guanacaste en los últimos años, si hacemos excepción de alguna buena intención con que Urbina defendió intereses de su terruño?

Si en alguna ocasión algún proyecto pasó a ser Ley de la República, quedó allí entre papeles olvidados, porque nuestros grandes hombres, se olvidan y hasta se atentan de ser guanacastecos, cuando les llega la ocasión de que este sufrido pueblo les proporcione recortes sobre el sillón diputadil en el Congreso. Ya entonces no hay hermaníticos.

La mayoría en estos lugares, creemos que estamos entre el deber que nos obliga a parti-

extinguirse nunca... nunca... A sus deudos nuestra condolencia, a las suyas huérfanas en donde ya no se oirá otra vez la voz material de la maestra amable, nuestro lamento, y para esta sociedad que no cesa en el dolor por tan significante pérdida el mejor deseo de su resignación.

Un maestro separado

Nota política de Guanacaste

Los candidatos y los ofrecimientos

Aunque todavía está un poco lejana la ocasión en que este pedazo de Costa Rica se agite en la lucha de la política para elegir sus diputados, ya el pueblo guanacasteco está preparándose para recibir el manifiesto de nuestros grandes hombres, manifiesto que siempre lanzan con promesas halagadoras y haciéndonos recordar cariñosos de que somos hermanitos y que por nuestras venas corre la misma sangre, tan ardiente, como el sol del terruño.

¡Ojalá sean ofrecimientos como lo hicieron en hoja volante en 1921, los dirigentes políticos de la Confraternidad Guanacasteca. Advertimos que ya estamos cansados de ferrocarril, puentes en el Tempisque, Ballena y río Cañas; cañería en algunos pueblos, canalización de ríos, etc., etc.

Ahora los ofrecimientos en el manifiesto, deben ser encantadores para poder enganchar al pueblo, pues no de otra manera esos viejos y rutinarios políticos, podrán convencer a la mayoría guanacasteca, aburrida de burlas y engaños.

¿En dónde está la labor parlamentaria y los beneficios que aportó al Guanacaste en los últimos años, si hacemos excepción de alguna buena intención con que Urbina defendió intereses de su terruño?

Si en alguna ocasión algún proyecto pasó a ser Ley de la República, quedó allí entre papeles olvidados, porque nuestros grandes hombres, se olvidan y hasta se atentan de ser guanacastecos, cuando les llega la ocasión de que este sufrido pueblo les proporcione recortes sobre el sillón diputadil en el Congreso. Ya entonces no hay hermaníticos.

La mayoría en estos lugares, creemos que estamos entre el deber que nos obliga a parti-

extinguirse nunca... nunca... A sus deudos nuestra condolencia, a las suyas huérfanas en donde ya no se oirá otra vez la voz material de la maestra amable, nuestro lamento, y para esta sociedad que no cesa en el dolor por tan significante pérdida el mejor deseo de su resignación.

Un maestro separado

Servicio de aerogramas

Viene de la 1a. Pág.

A qué se refiere la desautorización?

Washington, 24.—El embajador italiano en Washington desautoriza ya la especie circulada aquí, así como la procedencia de ella. Los hombres de estado manifiestan que esa declaración del diplomático italiano es definitiva, salvo que en lo futuro se demuestre lo contrario.

Fue disuelto el parlamento

Cairo, 24.—Después de ser electo Zaghlul Pachá como presidente de la Cámara egipcia Zigar Pachá presentó su renuncia. La Cámara ha sido disuelta y las próximas elecciones fijadas para el 20 de mayo.

Los bienes raíces y los extranjeros

Tokio, 24.—El Parlamento ha votado una ley permitiendo a los extranjeros obtener bienes raíces en el Japón.

Jarres pronuncia un discurso

Berlín, 24.—Jarres tomó la palabra en una reunión verificada en Munich.

La Mazurca Azul

Esta noche en el Moderno
Solamente tres colones entrada

Una de las piezas que han constituido mayor éxito en la Compañía Marina Ughetti es "La Mazurca Azul". Esta noche se podrá en escena a precios populares.

Un programa de grandes estrenos se nos reserva para esta semana: La Holandesita, Est. Est. Amor de los Amores, Casta Susana y otros cuantos.

Mañana se tendrá la famosa "Duquesa del Bal-Tabarin, la notable creación de Paco Salas.

Grande es el entusiasmo que ha despertado la inauguración de esta temporada y las obras selectas para las primeras exhibiciones, han triunfado en toda la extensión de la palabra. Una concurrencia numerosa y muy selecta ha aplaudido con entusiasmo a este grupo de artistas tan conocidos y estimados por todos los costarricenses.

Escuelas complementarias

En Liberia y Santa Cruz principian a funcionar este año las Escuelas complementarias.

Para Director de la de Liberia fué designado don Samuel Arguedas que servía una visitaduría en Heredia y para la de Santa Cruz se nombró a don Eliseo Brenes Montero.

Ambos elementos son magníficos y sabrán encarar las labores de esos establecimientos que han sido creados para llevar una necesidad cultural en la región Guanacasteca.

Mucho éxito les deseamos.

Cera para Pisos y Muebles SIGLO XVII

Si usted la prueba una vez no volverá a usar de otra clase. Da mejor lustre y rinde más que cualquier otra.—ES FACIL CONVENVERSE
FERRETERIA BORBON
Teléfono 681

Lea, le interesa!
Ud. debe comprar directamente de mis propias fábricas:
Botones de concha perla o nácar iguales a los extranjeros, con 50% más baratos que aquellos.
REFRESCOS los más sabrosos que se elaboran en el país
Tapitas CORONA para botellas; mejores que las extrajeras por tener mejor disco, ser muy suaves para abrir sin que dañen las botellas.
Producción diaria: 500 docenas de medias botellas y refrescos
7200 botones de varios tamaños y formas
70000 tapitas "CORONA"
Represento muchas fábricas de toda clase de mercadería alemana, inglesa y americana, con plazos hasta seis meses.
Sirvase escribirme y economicé dinero
E. RUNNEBAUM COSTA RICA
CARTAGO